

Stadt Amberg

Marktplatz 11
92224 Amberg



Bekanntgabe	Vorlage-Nr:	003/0007/2012
	Erstelldatum:	26.04.2012
	Aktenzeichen:	Dr. M/si
Umweltmanagement-System "Grüner Gockel" der Evangelischen Landeskirchen sowie einzelner Diözesen der Katholischen Kirche in Deutschland; Zertifizierung der Evangelisch-Lutherischen Kirchengemeinde Erlöserkirche - Amberg		
Referat für Umwelt, Verbraucherschutz, Ordnung und Recht Verfasser: Herr Matthias Seuffert		
Beratungsfolge	10.05.2012	Umweltausschuss

Der Sachstandsbericht wird zur Kenntnis genommen.

Sachstandsbericht:

Der Grüne Gockel – Umweltmanagement in der Kirche

Hinter der Bezeichnung „Grüner Gockel“ verbirgt sich ein kirchliches Umweltmanagement-System, das die Anforderungen des Europäischen Umwelt-Audit-Systems Eco-Management and Audit Scheme (EMAS III) erfüllt.

Es zielt darauf ab, den Ressourcenverbrauch dauerhaft zu senken und künftige Entscheidungen an dieser Intention zu messen und darauf auszurichten.

Der „Grüne Gockel“ wurde speziell für Kirchengemeinden und kirchliche Einrichtungen (z. B. Bildungshäuser oder Verwaltungen) entwickelt und ist eine Methode systematisch und kontinuierlich Umweltschutz zu betreiben.

Ursprünglich entwickelt wurde der Grüne Gockel von der Evangelischen Landeskirche in Württemberg. Inzwischen beteiligen sich aber auch andere Landeskirchen, z. B. die Evangelisch-Lutherische Kirche in Bayern, sowie einige Diözesen der Katholischen Kirche in Deutschland.

Bisherige Erfahrungen bei teilnehmenden Kirchengemeinden und Einrichtungen haben gezeigt, dass der Ressourcenverbrauch ohne weitere Ausgaben – allein durch Veränderung des Nutzerverhaltens – dauerhaft um 10 bis 20 % gesenkt werden kann (3 bis 20 % weniger Wärmeenergieverbrauch, 10 % weniger Stromverbrauch, 5 – 10 % weniger Wasserverbrauch).

Zertifizierung der Evangelisch-Lutherischen Kirchengemeinde Erlöserkirche - Amberg

Die Evangelisch-Lutherische Kirchengemeinde Erlöserkirche - Amberg – wurde mit Urkunde vom 23.07.2011 als erste Kirchengemeinde mit dem Umweltsiegel „Grüner Gockel“ zertifiziert.

Vorangegangen war, dass der Kirchenvorstand der Erlöserkirche die Empfehlung der Landes-Synode der Evang.-Luth. Kirche in Bayern vom Frühjahr 2009 aufgegriffen und am 23.09.2009 die Beteiligung am Umweltmanagement-System „Grüner Gockel“ beschlossen hat.

Seither wurden vom Umweltteam unter Leitung des Umweltbeauftragten die erforderlichen Aufgaben bearbeitet. Begleitet wurde das Umweltteam dabei vom Auditor, dem Pfarrer der Erlöserkirche, Herrn Dr. Johannes Blohm.

Aktuell wurde die Zertifizierung im Rahmen des Gottesdienstes am 18.03.2012 von der Erlöserkirche gefeiert.

Hinsichtlich der bisherigen Auswirkungen auf den Ressourcenverbrauch hat die Kirchengemeinde im Übrigen bekannt gegeben, dass man im Jahr 2011 die Kosten für Energie um rund 4.000,00 € senken konnte. Die Stromkosten gingen um etwa 300,00 € zurück.

Der daraus bereits erkennbare Beginn einer Erfolgsbilanz des Umweltengagements der Erlösergemeinde gab somit Anlass, das Umweltmanagement-System „Grüner Gockel“ vorzustellen. Insofern wäre es sicherlich wünschenswert, wenn weitere kirchliche Einrichtungen im Bereich der Stadt Amberg diesem Beispiel folgen würden.

Dr. Bernhard Mitko
Berufsmäßiger Stadtrat

Verteiler:

Mitglieder Umweltausschuss
Ref. 3, Amt 3.2, RP,
Akt Beschlussvorlagen
Zum Akt in Registratur

